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Употребляется с исчисляемыми и неисчисляемыми сущ. в 
единственном и множественном числе.
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1. Когда существительное 
имеет при себе 
определение, служащее 
для выделения лица или 
предмета из всех лиц или 
предметов данного 
класса. 

Show me the telegram which 
was received yesterday.

2. Когда из контекста ясно, о 
каком лице или предмете 
идёт речь.

 Close the window, please. 

Примечание: Если 
подразумевается 
местоимение свой, то 
употребляется не 
артикль, а 
притяжательное 
местоимение. Put it into 
your pocket (а не: the pocket)

3. Когда предмет (или лицо), 
уже названный ранее, 
упоминается снова.

 When I entered the room, I 
saw a man standing at the 

window. The man was very old. 

Но: At the port we saw a 
steamer which was being  
loaded with grain. It was a 
steamer of 6000 tons. В 
данном случае, 
существительное steamer 
употреблено во второй раз 
с неопределённым 
артиклем, потому что оно 
обозначает не данный 
пароход, а вид парохода!
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4. Когда речь идёт 
предмете (или лице), 
который является 
единственным в 
своём роде или в 
данной 
обстановке.

The Earth.

5. Когда есть 
существительное во 
множественном числе и 
речь идёт о всех предметах 
данного класса, 
существующих в мире или 
данной обстановке.

Lake Baikal is the deepest of all 
the lakes in the world.

The students of our Institute learn 
foreign languages.

Но: He teaches English to 
students of our Institute. (он 
преподаёт не всем, а 
некоторым!)

6. Определённый артикль 
употребляется в обобщающем 
значении перед 
существительными в 
единственном числе для 
обозначения целого класса 
предметов и перед 
прилагательными и причастиями, 
превратившимися в 
существительные, со значением 
множественного числа.

The pine grows in northern countries. 
(Сосна растёт в северных 

странах.)

The poor in New York live in slums. 
(Бедные в Нью-Йорке живет в 

трущобах.)
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7. Когда есть 
индивидуализирующее 
определение, которое 
отличает одно лицо (или 
предмет) от других.

I liked the film that I saw 
yesterday.

8. Когда определение 
выражено 
прилагательным в 
превосходной степени.

The highest mountains are in 
Asia.

9. Со словами same тот же 
самый, next, following 
следующий, last последний, 
very тот самый,  only 
единственный.

In capitalist countries women do 
not get the same wages as men.

Примечание: next в значении 
будущий употребляется без 
артикля в сочетании next week 
(month, year). Last  в значении 
прошлый употребляется без 
артикля в сочетании last week 
(month, year)
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10. Когда определение 
выражено порядковым 
числительным.

The office is on the second floor.

Но! Существительное 
употребляется с 
неопределённым артиклем, 
когда порядковое 
числительное имеет 
значение другой, ещё один.

A third man entered the room. 
Третий (ещё один) человек 

зашёл в комнату.

11. Отвлечённые 
(абстрактные) сущ. 
используются с опред. 
артиклем, когда они имеют 
при себе определение, 
служащее для того, чтобы 
отнести данный признак, 
состояние, чувство к 
какому-либо лицу или 
предмету.

To the joy of his friends he 
recovered very quickly.

12. Перед фамилиями 
во множественном 
числе

The Petrovs arrived from 
Leningrad yesterday.
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13. Перед названиями стран, 
океанов, морей, заливов и др. 
представляющими собой 
сочетание существительного 
нарицательного с 
предшествующим 
определяющим словом.

The British Empire.

The Atlantic Ocean.

Примечание. Когда 
географическое название 
представляет собой сочетание 
существительного собственного 
с предшествующим 
определяющим словом, то 
артикль не ставится.

Eastern Europe

South Africa.

14. Перед следующими 
названиями стран, 
местностей и городов:

The Ukraine

The Crimea

The Caucasus

The Transvaal

The Congo

The Netherlands

The Argentine (Argentina)

The Hague

15. Перед названиями 
рек, горных хребтов (но 
названия отдельных 
горных вершин без 
артикля!), групп 
островов, пустынь. 
Перед названиями судов, 
гостиниц, названиями 
английских и 
американских названий 
газет.

16. Перед названиями 
сторон света.

17. Перед словами theatre, 
cinema, radio, sky, sea, 
country.
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Употребляется с исчисляемыми 
существительными в единственном 

числе.

Данный артикль указывает на 
принадлежность лица или предмета к 
какому-то классу, но не выделяет его. 
Имеет классифицирующее значение. A 

house – дом вообще, жилое здание или 
строение, но не конкретный дом.

Русские эквиваленты – один, 
один из, какой-то, какой-

нибудь, некий, всякий, любой, 
каждый.

A/an 
(произошёл 

от ONE)
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1. Когда речь идёт о лице 
или предмете именно 
данного класса в отличие 
от лиц или предметов 
другого класса.

When I write, I always use a 
pen. ( Я использую именно 
ручку, а не карандаш)

! Во мн. ч. артикль 
отсутствует и не 
заменяется.

2. Когда существительное 
обозначает кем или чем 
является лицо или 
предмет.

My brother is an engineer.
 
Примечание: перед 
существительными, 
служащими приложением, 
употребляется определённый 
артикль, когда речь идёт о 
лице, которое пользуется 
широкой популярностью.
Pushkin, the greatest Russian poet, 

was born in 1799.

3. Когда имеется в виду 
всякий, любой 
представитель класса.

A child can understand it. 
Ребёнок (всякий, любой) 

может понять это.
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4. Когда речь идёт о 
предмете, неизвестном 
собеседнику.
He bought a book yesterday. 
Он купил (одну, какую-то) 

книгу вчера.
Как следствие,  
неопределённый артикль 
употребляется после 

выражения there is, 
которое вводит предмет, 
который ещё не 
известен.

Во множественном числе a/an не 
используется, его заменяют, 
например, some (несколько, какие-
то) в утвердительных предл. и any в 
вопросительных предл. в значении 
какие-нибудь, а также в 
отрицательных предл. в значении 
никакие.

He has sent me some magazines from 
Leningrad.

Примечание: Слова, выражающие 
неопределённое количество, не могут 
быть опущены. Если их убрать, то смысл 
поменяется: речь пойдёт о 
противопоставлении предметов одного 
класса другому. В нашем примере без 
some речь будет идти не о нескольких 
журналах, а о том, что привезли именно 
журналы, а не газеты, например.

5. Неопред. артикль 
употребляется наряду с 
числительным one перед 
hundred, thousand, million, 
score, dozen.

He has won a (one) thousand 
roubles.
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6. A/an употребляется 
после what  в 
восклицательных 
предложениях.

What a clever man!

7. После such, quite, rather:
She is such a clever girl.

     После so, too.
 It is not so simple a problem as it 

seems.

8. Когда есть 
классифицирующее 
определение, которое 
причисляет лицо или 
предмет к какому-то классу.

A letter which is written by 
pencil is difficult to read.

9. Отвлечённые 
(абстрактные) сущ. 
используются с неопред. 
артиклем, когда речь идёт о  
разновидности качества и 
чувства. В таком случае 
неопред. артикль имеет 
значение такого рода, 
такой ( a kind of, such).

He opened the letter with an 
excitement (a kind of excitement), 

that he could not conceal.
Ср. This telegram caused 

excitement.
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1. Когда определение 
выражено 
количественными 
числительными, 
существительное 
употребляется без артикля.

Two man entered the room.

Но! Когда речь идёт о 
предметах, которые уже 
упоминались раньше, 
существительное 
употребляется с 
определённым артиклем. В 
этом случае, например, the 
two переводится, как эти 
двое, те два.

2. Вещественные и 
отвлечённые 
(абстрактные) 
существительные 
употребляются без 
артикля, когда речь идёт о 
веществе в общем 
смысле.

Water is necessary for life.

Или когда одно вещество 
противопоставляется 
другому.

This steamer burns oil (and not 
coal)

3. Когда перед 
существительным есть 
притяжательное 
местоимение или другие 
определители: My room is 
large. This book is interesting.

4. Артикль принято не ставить 
в названиях заголовков в 
журналах, газетах и т.д.
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5. Артикль отсутствует перед 
исчисляемыми в ед. ч., когда сущ. 
обозначает должность, которая 
является единственной в своём роде. 
Артикля нет, если это 
существительное выступает в роли 
именной части сказуемого, 
приложения или когда оно стоит 
после глаголов to elect, to appoint, to 
make.

My brother is chief of this expedition.

Примечание. Если такое 
существительное служит 
подлежащим  или дополнением, 
перед ним ставится определённый 
артикль.

6. Собственные имена 
существительные 
употребляются без артикля: 
Moscow, Europe, John Smith…

Если перед собственным 
существительным стоит 
нарицательное, которое 
обозначает звание, форму 
обращения, то артикль тоже 
не ставится:
Professor Pavlov.






